

# EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta y Librería de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

## Reseña histórica y estadística DE LAS ISLAS FILIPINAS.

(CONTINUACION.)

Los mismos buques que trasportaban a Filipinas los misioneros, empleados y militares procedentes de Méjico, volvían cargados de efectos de comercio de China, de la India y del mismo archipiélago, á los que en aquel tiempo se daba un valor excesivo en América por la falta de toda competencia; de manera que los interesados en esta especulación, que á causa de la organizacion oficial que se la dió eran la mayor parte de los españoles, adquirían en poco tiempo considerable caudal sin ningun trabajo. De aqui nace que tradicionalmente se haya calificado aquella época como la edad de oro de las Filipinas. Pero es evidente que no podía perpetuarse, porque su aparente prosperidad no provenía de las verdaderas fuentes de la riqueza, sino de un monopolio que la emulacion de otras naciones mas industriales y comerciantes habia de aniquilar. Uno de los buques de que hablamos fue la primera importante presa del corsario ingles Drake en 1587. Su cargamento importaba 122.000 pesos.

Los negociantes de Sevilla y Cádiz representaron al gobierno que el comercio de Filipinas con América perjudicaba al de la península, porque inundaba el nuevo mundo de los generos que antes recibía exclusivamente de aquellas plazas. El gobierno dispuso en 1604 que no excediese de 250.000 pesos el valor de las mercaderías que pasasen cada año de Filipinas á Méjico, ni excediese de 500 mil pesos su retorno en dinero, cuyo maximum se extendió en 1702 á 300.000 pesos en efectos y 600.000 en metálico.

En 1702 se prohibieron absolutamente en todo el dominio español de ambos hemisferios los tejidos de la China. Pero en 1734 se volvieron á permitir, y se autorizó á los comerciantes de Filipinas para que pudiesen enviar á Méjico hasta 500.000 pesos en tejidos y ropas de seda de la China, y retornar en dinero hasta 1.000.000 de pesos. Estas disposiciones, sin embargo, no dan el verdadero importe del comercio entre aquel archipiélago y la América; porque los mismos empleados encargados de su egecucion las infringian, y hacían un contrabando considerable.

En 5 de octubre de 1762, siendo gobernador de Filipinas interinamente por designacion de la metrópoli el arzobispo D. Manuel Rojo, fue tomada por los ingleses la ciudad de Manila, despues de una resistencia de 15 dias, y entregada á 40 horas de saqueo. El vencedor exigió cutro millones de pesos al vecindario como contribucion de guerra. Parte de esta suma fue pagada en el acto, aunque con mucha dificultad, y el arzobispo dió libranzas contra el gobierno de España por el resto. La fuerza invasora se componía de trece buques de guerra con mas de 5000 hombres, la mayor parte europeos. La guarnicion de Manila no llegaba á 1000 hombres, la mayor parte indios, y mestizos americanos.

Durante el sitio envió el arzobispo fuera de la ciudad al oidor Anda para que en caso de perderse aquella sostuviese en las provincias el pabellon español; y él cumplió su encargo con tanto valor é inteligencia que en los diez y siete meses que permaneció el enemigo en Manila, no le fue posible alejarse de sus murallas mas que hasta el pueblo de Pesig, que tomó tam-

bien, en sus inmediacion; y esto no obstante que algunas provincias se insurreccionaron contra los españoles, y los chinos residentes en el pais se pasaron á los ingleses. Hecha la paz en Europa entre España é Inglaterra el gefe de las fuerzas británicas entregó la plaza de Manila en 31 de marzo de 1764 al oidor Anda, que por muerte del arzobispo y enfermedad del teniente de rey que acababa de llegar de América, fue reconocido como gobernador de ella y de las islas.

En este mismo año comenzó el gobierno á enviar buques de guerra á Filipinas por la via del cabo de Buena Esperanza. El primero que hizo esta navegacion fue la fragata Buen Consejo; luego siguieron la Rosa, la Pallas, la Juno, Asuncion y otras.

En 1771 se estableció el consulado, compuesto de un prior, dos cónsules é indeterminado número de vocales, á quienes se exigían los requisitos de diez años de residencia y 10 mil pesos de capital; pero siendo muy difícil encontrar suficiente número de comerciantes que los reuniesen se prescindió de ellos casi siempre.

En 1764 se habia establecido el estanco del vino de pipa y el de la bonga; y en 1782 se estableció el del tabaco.

En 6 de mayo de 1781 se fundió la sociedad económica.

En 10 de marzo de 1785 se espidió cédula de ereccion de la *Compañía de Filipinas*, á favor de la antigua compañía guipuzcoana de Caracas, por término de veinte y cinco años, con un capital de 8 millones de pesos, y con objeto de fomentar la produccion de frutos de aquellas islas y su comercio directo con la metrópoli. Los ocho millones se dividieron en 32.000 acciones de 250 pesos cada una. El gobierno tomó la octava parte: el banco nacional de San Carlos y los cinco gremios de la Habana y Sevilla tomaron una porcion considerable de acciones: otras se distribuyeron en cambio de las de la compañía de Caracas, y tres mil se reservaron para el consulado; las obras pias y los naturales y vecinos de Filipinas.

A esta compañía se concedió privilegio esclusivo para la navegacion entre aquel archipiélago y demas partes del Asia que tuviesen relacion con él y la Europa; y en su favor se derogaron las leyes del código de Indias que prohibían la navegacion directa entre España y las Filipinas.

Con objeto de facilitar á la compañía la adquisicion de efectos asiáticos se declaró puerto franco el de Manila para todas las naciones propiamente asiáticas, permitiendola ademas enviar sus buques á todos los puertos de la India, lo cual estaba antes prohibido por una ley que se encuentra en el mismo código.

A diferencia de las compañías inglesa y holandesa de la India, la de Filipinas no ejercía autoridad propia ni delegada en el pais, antes bien la estaba prohibido espresamente por un artículo de la real cédula de su fundacion, y esta circunstancia contribuyó mucho á que no fuese bien recibida en él, de manera que no se colocó ninguno de las 3000 acciones que se habian reservado á los habitantes de Manila, quienes miraron siempre con ceño aquella corporacion y se limitaron al comercio de Acapulco á que estaban acostumbrados.

Los agentes y factores de la compañía fueron acaso los únicos que se aprovecharon de su fundacion, porque tenían buenos sueldos y negociaban con el capital puesto por el gobierno y establecimientos publicos. Fomentaron algunos ramos de agricultura é industria de los ya conocidos y ensayaron otros, pero en

general con poco fruto.

Por el decreto de 21 de agosto de 1789 se permitió la entrada de buques de las naciones extranjeras de Europa en el puerto de Manila con facultad de importar generos y frutos asiáticos solamente, pero con la de exportar los del pais sin excepcion.

Por una pragmática de 7 de setiembre del mismo año se permitió á los extranjeros la importacion de muselinas. Esta medida y la anterior, dictadas por el espíritu mas liberal é ilustrado de la época, aunque contrarias á los privilegios é intereses de la compañía de Filipinas, fueron las que prepararon la prosperidad del archipiélago, porque estimularon la produccion de sus frutos por el medio natural y sencillo que aconseja la ciencia económica, que es darles facil y libre salida; y no surtieron al pronto los efectos favorables que el gobierno se propuso por la cortapisa que contenían de no permitir la importacion de toda clase de mercaderías á los buques de Europa; porque de esta manera sus capitanes ó sobrecargos necesitaban llevar dinero para comprar los frutos que exportasen, lo cual disminuía mucho la facilidad y la utilidad de sus especulaciones. Pero ellos eludían la prohibicion y llevaban los efectos que conceptualen de mas aceptacion en la plaza, como por ejemplo, vinos; y el gobierno lo toleraba, á pesar de las reclamaciones de la compañía, bajo el pretexto de que ella no cumplía tampoco sus compromisos, pues era uno de estos tener siempre abastecida Manila de todos los artículos de consumo.

**NOTICIAS HISTÓRICAS.**—En 1767 se permitió á la compañía establecer factorías en Coromandel y en Canton, á cuyos puntos principió á enviar expediciones.

El 1807 hubo una insurreccion en la provincia de Ilocos; pero no tomó incremento por el celo y vigilancia de los curas parrocos.

En 1809 se concedió permiso á una casa inglesa de comercio para establecerse en Manila. Este permiso que despues se extendió á otras casas de la misma nacion y de todas las demas de Europa y América, ha sido una de las providencias mas influyentes en la prosperidad del comercio y la agricultura de las islas. Las casas extranjeras en un principio compraban los efectos que deseaban exportar á los comerciantes de Manila, españoles y mestizos chinos; pero despues pensaron en proporcionar agentes en las provincias, comprando así los efectos mas baratos y en mayores cantidades.

En 1819 se presentaron en Manila muchos casos de colera morbus. Los indios dieron en pensar que los extranjeros habian envenenado las aguas: se amotinaron y dieron muerte á muchos europeos chinos. Se ha escrito que las autoridades españolas y el clero no desplegaron en aquella ocasion todos sus recursos para reprimir oportunamente el tumulto y evitar los asesinatos. Pero de esta proposicion no se presentan mas pruebas que la poca cordialidad que por punto general habia en aquella época entre españoles y extranjeros, efecto de la antigua política de nuestro gobierno y aun de los demas de Europa, quienes por mucho tiempo estuvieron en el error de que una nacion no podía prosperar sino con la ruina de las otras.

En 1830 llegó á Filipinas el regimiento de infanteria expedicionario de Asia, el primero que se vió en ellas de soldados todos españoles. Las bajas que en él fueron ocurridas se cubrían con indigenas, de manera que á los pocos años no quedaron mas europeos que los oficiales, sargentos y cabos.

En 1841 hubo una sublevacion en la provin-

cia de Tayabas, promovida por un indio lego de San Juan de Dios á la cabeza de 3.000 hombres, mugeres y niños afiliados en una cofradia que fundó con la advocacion de San José. El gobernador de las islas, general Oraa, envió 400 soldados á aquella provincia, mandados por el teniente coronel Huet, quien batió á los insurrectos, haciendo gran mortandad en ellos, y fusiló á su cabecilla.

En 21 de enero de 1843 se sublevó el batallon de infanteria 3.<sup>a</sup> de ligeros, compuesto en gran parte de soldados procedentes de Tayabas, el cual tenía su cuartel en un pueblo de estrámueros llamado Malate. Los sublevados saltaron durante la noche las murallas de la Fuerza de Santiago, cuya guardia exterior era del mismo batallon, asesinaron á algunos oficiales, é intentaron penetrar en un recinto interior que estaba guarnecido por artilleros tambien indigenas; pero un sargento español que los mandaba se lo impidió, defendiendose con gran serenidad y valor hasta cerca del amanecer, que acudieron tropas de la guarnicion y mataron ó hicieron prisioneros á todos los sublevados, á cuya cabeza estaba un sargento indio.

El año 1847 el gobernador y capitan general D. Narciso Clavería hizo una expedicion contra los piratas del sur del archipiélago: tomó por asalto el fuerte de Balanguingui, haciendo grande estrago en sus desesperados defensores, fundó el establecimiento de fuerte de Basilan, y protegió la empresa de D. José Oyanguren, que con singular inteligencia, sufrimiento y arrojo, aunque con muy pequeños recursos, conquistó el seno de Davao en la isla de Mindanao, ocupado y fortificado por moros con cuyos ilustres hechos dió aquel memorable general un golpe terrible á la pirateria, que por el pronto cesó enteramente en Filipinas y nunca ha vuelto á ser tan desastrosa como antes. El mismo Clavería dió un grande impulso á la pacificacion y reduccion de las tribus salvajes que habitan en algunos puntos interiores y fragosos de las islas, adquirió los primeros tres vapores que ha tenido el gobierno en ellas, y promovió otras medidas importantes que en parte se han adoptado despues de su muerte y han contribuido mucho al rápido incremento de la riqueza de la colonia.

En 1851 el capitan general D. Antonio Urbistondo hizo otra expedicion al sur del archipiélago: desembarcó en Jolo con mas de 6.000 hombres y tomó y arrasó los fuertes de la isla, obligando al sultan á hacer proposiciones de paz y obediencia.

En el mismo año se creó el banco de Isabel II que en el 55 ha sido autorizado para expedir billetes por valor de 600.000 pesos.

Ahora recientemente (1855) se han establecido 3 aduanas, pero solo para la esportacion, una en Sual, en la provincia de Pangasinan, al norte de Luzon, otra en Ileilo, en la isla de Panay, en el centro de las Visayas, y otra en Zamboanga, en la isla de Mindanao, al sur del archipiélago. La de Sual está destinada principalmente á facilitar la esportacion de arroz para China, cuyo comercio puede ser una mina de riqueza para Filipinas. La de Zamboanga tiene por objeto inmediato crear un centro para el comercio de todas las islas independiente del sur; como un medio de utilizarlas, y facilitar su reduccion. Pero muchos creen que estas aduanas no producirán todo el fruto que debe esperarse de ellas mientras se mantengan cerradas para la importacion extranjera.

(Se continuará.)  
AGUSTIN SANTAYANA  
(Revista Peninsular.)

# Mosaico.

**Máximas.**—El sol y la fortuna hacen brillar hasta á los insectos.

—Un autor superficial que no profundiza ninguna cuestión, es un jardinero florista que solo labra con el almocafre.

—Considerado lo que queda de los grandes hombres, se sofoca fácilmente la ambición.

—Se debe compadecer lo mismo al que sin apetito tiene una mesa espléndida, que al pobre que teniendo aquel carece de esta.

—Suele ser agradable para un marido tener una mujer celosa, porque está cada instante oyendo el nombre de la que adora.

—El amor propio es el móvil de las acciones morales, como el calor natural lo es de las físicas: ambos son necesarios; pero siendo con exceso dañan igualmente el uno al alma y el otro cuerpo.

—La alabanza mas agradable á las mujeres, es el hablarlas mal de sus rivales.

—Cuanto mas pesada es el arca donde el avaro guarda el oro, mas ligero es el sentimiento del que le hereda.

—La guerra es un proceso que arruina á los mismos que le ganan.

—Hoy se triunfa con mayor facilidad que mañana.

—El amor es una gota celestial que Dios ha vertido en el cáliz de la vida para templar su amargura.

—Las alabanzas son como el vino, que aumenta las fuerzas mientras no embriaga.

—Fases del amor.—Como ahora no hay esquina donde no se vean una docena de carteles anunciando la publicacion de nuevos calendarios, y como en dichos calendarios lo primero que el lector se echa á la cara son las fases de la luna, he aquí que á un gacettillero le ha dado la idea de presentar al público las fases del amor, que si no tan interesantes como las

de la luna, son por lo menos mucho mas curiosas y algun tanto variadas.—Hélas aquí.

Cuando todo parece bien y se buscan las ocasion de verse, cuando no se sabe qué decir y se truecan alabanzas entre galan y dama;—Luna nueva.

Cuando se dan citas, se piden muestras de los rizos, se hacen petacas y se procura encontrarse á la mujer amada en el teatro, en el café, en el paseo, y en todos los sitios públicos;—Cuarto creciente.

Cuando se dan quejas, se manifiestan celos y se hacen juramentos de constancia;—Luna llena.

Cuando se piden los retratos, se ofrece no olvidar, se hacen protestas de fidelidad y se dan satisfacciones;—Cuarto menguante.

En el período en que se acerca el desengaño, se empieza á manifestar el hastio y se prepara la defeccion.

Por los sueltos, J. FIOL

## PALMA.

Triste y muy triste es á veces el deber que nos impone el periodismo. Ayer lamentábamos una pérdida para la ciencia; hoy deploramos la desgraciada suerte que ha cabido á nuestra compatriota Srita. Doña Antonia Llorens, muerta anteaayer á las doce y media de la mañana, y cuyo suceso priva al arte de uno de sus mas distinguidos intérpretes.

Nuestros lectores recordarán las veces que se ha ocupado la prensa de esta capital de los hermanos Llorens, de esos jóvenes que niños aun se habian creado un nombre en el mundo musical y logrado la admiracion de cuantas personas te-

nian la dicha de oirles. Si hoy intentáramos estendernos sobre este particular no haríamos mas que repetir lo que está en el corazon de todos los amantes del arte. Pocas personas habrá en esta capital que no hayan aplaudido á la Srita. Llorens cuando ejecutaba difíciles composiciones en el piano, cuando nos hacia conocer sus producciones todas llenas de armonia, cuando al oirla nos trasladábamos á un mundo diferente del que habitamos!

Amigos particulares de esta desgraciada familia la acompañamos en el sentimiento de que está poseida, y derramamos una lágrima sobre la tumba de la artista.

P. J. GELBERT Y POL.

### CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana

S. ESPIRIDION OBISPO Y CONFESOR, SAN NICASIO OBISPO Y COMPAÑEROS Mus.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 7 hs. 13 ms.

Pónese... á las ... 4 » 37 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero

Las 11 hs. 54 ms. 43 s.

### AVISOS OFICIALES.

#### RECAUDACION DEL IMPUESTO

sobre carruajes y caballerías de Palma y su término. En vista de que, las disposiciones de la autoridad superior de la provincia, de la local

# SECCION DE ANUNCIOS.

## La Actualidad.

Periódico de medicina, cirugía, farmacia y ciencias auxiliares, literatura, artes e industria.

Ha empezado á publicarse en Valencia el día 15 de noviembre y continuará sin interrupcion todos los domingos.

Se suscribe en la botica de don Pedro Antonio Obrador, calle dels Fideus, en Palma.

PRECIO: tres meses 12 rs., seis meses 23, un año 44.

ESTÁ PARA VENDER UNA MESA DE villar, buena. En esta imprenta darán razon de u dueño.

## INTERESANTE.

Taylor y Lowe, ópticos de Alemania, poseedores del gradador de vista llamada OPTIMETRO, dueños de establecimientos ópticos en Madrid, Barcelona y Cádiz y en esta capital situado en la cuesta nueva de Santo Domingo, núm. 54, tienen el honor de participar á este respetable público que para complacer en todo lo posible otro nuevo abundante y variado surtido de mucha, matemáticas y física, á fin de que todas las suficiente número en donde escoger. Se espera su llegada en los periódicos. Se advierte ademas riente mes.

## JOSÉ MORA, MAESTRO ESTUCADOR.

Que hace dos años se estableció en esta capital, ofrece al público sus servicios en el arte de estucar que desempeñará con la mayor limpieza, lo cual puede verse en los edificios de enfrente el cuartel de caballería, el de la calle de las Monjas de la Misericordia y otros, y actualmente en la casa del Sr. Conde de San Simon. Fabrica el mármol artificial titulado escayola, que se emplea para los enladrillados pudiendo presentar en este mármol cualesquiera dibujos, y en los estuques, paisajes, flores, adornos, etc., etc.

Las personas que deseen estucar tanto el interior como exterior de sus casas serán servidas á precios sumamente módicos. Dicho maestro vive en la calle dels Llums núm. 10, piso 3.º, é informarán en la sombrerería de D. Pedro Pinto, calle de Santo Domingo, y en el bazar de sastretería de D. Antonio Mulet.

## EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Los señores suscritores que no hayan satisfecho la presente anualidad, se servirán pasar á verificarlo en esta Sub-Dirección sita en el Borne, número 15, donde se retirarán los respectivos recibos hasta el día 20 del presente mes: pasado este término serán devueltos á la direccion general.—El inspector sub-director principal—Antonio Martinez Felices.

SE ANUNCIA AL PÚBLICO EL REMATE del bergantín de esta matrícula nombrado Lealtad para el 14 del corriente á las cuatro y media de la tarde, en el muelle de esta ciudad, si la postura acomoda.

INTERESANTE. Taylor y Lowe, ópticos de Alemania, poseedores del gradador de vista llamada OPTIMETRO, dueños de establecimientos ópticos en Madrid, Barcelona y Cádiz y en esta capital situado en la cuesta nueva de Santo Domingo, núm. 54, tienen el honor de participar á este respetable público que para complacer en todo lo posible otro nuevo abundante y variado surtido de mucha, matemáticas y física, á fin de que todas las suficiente número en donde escoger. Se espera su llegada en los periódicos. Se advierte ademas riente mes.

## DEPÓSITO DE PAPEL PINTADO DE LAS MARAVILLAS,

establecido en la plaza de las Copiñas, n.º 3, tienda de sedas.

En dicho depósito se ha recibido nuevamente un abundante surtido de papeles, de dibujos modernos aterciopelados carmesis y otros colores, combinados del mejor gusto, á precios equitativos; en el mismo depósito se facilita el mostruario, y tambien en la cuesta de Ambrós, tienda de objetos de escritorio, n.º 7, donde se hallan muestras de manifiesto.

ESTAN PARA VENDER Ó ALQUILA DOS casas, vulgo botigas, con entresuelos en cada una de ellas, y una entrada con dos pisos, en la calle de San Lorenzo, junto Santa Cruz. Darán razon en las mismas habitaciones.

## VENTA

Debiendo procederse á la de los efectos existentes en la tienda del Destacamento Presidial de esta ciudad, consistentes en driles, damascos de lana de diferentes colores, merinos y otras clases de tela, se anuncia al público á fin de que las personas que deseen obtenerlas, tanto al por mayor como al por menor, puedan presentarse en el espresado establecimiento desde el lunes próximo 14 del que rige y siguientes, y cuyos efectos se espondrán con rebaja del precio de su tasacion.

REMA TE.—Queda señalado para el de la porcion del predio Son Ordines, situado en el distrito de la villa de Alaró, cuya subasta queda anunciada en los números anteriores de este periódico, el miércoles 16 del que rige á las ocho de la noche en la plaza de Cort, que tendrá efecto si la postura acomoda á las señoras vendedoras, y con arreglo al plan de condiciones que se halla en poder del pregonero Andres Serra.

PISO PARA ALQUILAR.—Hay un segundo en la calle del huerto de las Monjas de la Misericordia, número 15, casa nueva, el cual reúne grande y proporcionada habitacion. Informarán en la tienda de ropas de la misma casa.

ADVERTENCIA.—Disuelta, por mútuo convenio, la sociedad que tenia establecida con don Antonio Horrach, los señores que gusten ocuparme para la enseñanza del idioma frances en un curso de seis meses, letra inglesa en 15 lecciones, re-formar id. gótica, francesa y de adornos y música; podrán dirigirse á mi casa habitacion en la calle del Mar, número 14. Palma 9 diciembre de 1857.—José de Silva y Ceballos Escalera.

## ¡Buena proporcion!!!

La persona que quiera vender la obra titulada Museo Universal de Pintura y Escultura, y Galeria Europea de las Artes y de la Historia, que se publicó en Barcelona por el año 1846 en la imprenta de Verdaguer, acuda á ésta, y se tratará el ajuste.

## TEATRO.

Funciones para hoy domingo 13.

### POR LA TARDE.

1.º La divertida pieza en un acto, dirigida por el primer actor del género cómico don Pelegrin Ros, titulada:

#### LOS DOS SEMINARISTAS.

2.º Un escogido baile nacional.

3.º La graciosa pieza que tantos aplausos mereció cuando se puso en escena con el título

#### COMO MARIDO Y COMO AMANTE.

4.º Intermedio de baile.

5.º Terminará la funcion con el chistoso sainete nominado:

#### LA FLAUTA MAGICA.

A las 3 y media.

Entrada 2 rs. Paraiso 2 sueldos.

### POR LA NOCHE.

2.ª QUINGENA. FUNCION 10.ª

1.º El muy interesante drama en 3 actos que con entusiasmo el público de los teatros de la Peninsula tanto ha aplaudido y el de Palma ha admirado

#### MAGDALENA!

Dirigido por el primer actor don José Prats desempeñando el difícil papel de la Protagonista la simpática primera actriz doña Carlota Gimenez.

2.º Un escogido baile.

3.º La divertidísima comedia en un acto

#### EL TIGRE DE BENGALA.

dirigida por don Pelegrin Ros.

A las siete y media.

Entrada 2 rs. Paraiso 2 sueldos.

### PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSE GELBERT, editor responsable.